

Gestation ou Plénitude—Jument fécondée

D'après les statistiques, on compte 60 à 65 saillies fécondes sur 100.

La disparition des chaleurs (ce signe n'est pas absolu), la tendance à l'engraissement, l'augmentation du volume du ventre, la nonchalance, le refus de s'approcher du mâle, l'essoufflement pendant le travail, les différents mouvements opérés par le fœtus vers le bas de l'hypocondre droit, après l'ingestion de boissons froides, le décubitus à gauche, c'est-à-dire quand la jument se couche toujours sur le côté gauche, sont les signes qui prouvent que la jument est en gestation, en un mot qu'elle porte un poulain.

Aussitôt que les juments sont en gestation il faut leur réserver des places particulières plus étendues que de coutume, leur donner une abondante litière, les préserver des courants d'air et des refroidissements.

Le local sera bien aéré et, si les bêtes sont excitables, on les laissera en liberté dans des stalles ou des boxes, il faudra les traiter avec douceur, les ménager au travail qui sera supprimé quinze jours avant la mise bas et remplacé par la promenade.

Les juments seront pansées avec la brosse seule car la plupart ne supportent plus l'étrille. Enfin on leur donnera des aliments de choix pour ne pas surcharger l'estomac: des mâches ou bouettes, le régime du vert, des carottes, etc... Il faut surtout empêcher la **pléthore** (c'est-à-dire la surabondance du sang, d'humeurs) et ne donner ni trop ni trop peu. Donner une nourriture régulière le plus possible.

Avortement

C'est l'accouchement prématuré ou expulsion du fœtus avant terme et avant qu'il soit viable: huit pour cent des juments pleines sont exposées à avorter.